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Обсудили пути расширения сотрудничества
Обсудили пути расширения сотрудничества

    18  марта  2025  года  состоялись  онлайн-переговоры
Навоийского отделения Академии наук Республики Узбекистан с
коллегами из Болгарии, целью которых было расширение научно-
технического  и  экономического  сотрудничества  сторон.  На
данное  совещание  также  были  приглашены  зарубежные
партнеры  Отделения  из  России,  Китая,  Казахстана,
Кыргызстана  и  Таджикистана.

      В частности, одной из тем обсуждения стало создание плантаций
винограда  в  Навоийской  области  с  применением  водосберегающих
технологий для производства вин узбекско-болгарского бренда. Адаптация
болгарских  сортов  винограда  под  условия  Узбекистана ,
совершенствование  технологии  выращивания  этой  сладкой  ягоды  и
создание  гибридных  сортов  –  научные  направления  предстоящего
сотрудничества.
      Здесь  стоит  отметить,  что  летом  прошлого  года  председатель
Навоийского отделения Абдуразак Мирзаев по приглашению болгарской
стороны  посетил  ряд  фермерских  хозяйств,  предприятий  и  компаний
Великотырновской области этой европейской страны для их ознакомления
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с разработками Отделения и изучения опыта болгарских коллег.

       На одной из таких встреч присутствовали представители Национальной
винодельческой  ассоциации  Болгарии,  которые  производят  более  20
сортов брендовых вин. Они выразили заинтересованность в налаживании
сотрудничества  с  узбекскими  коллегами  и  предложили  рассмотреть
вариант создания узбекско-болгарского совместного предприятия в городе
Навои для производства вин.
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      Именно эта  ассоциация стала  инициатором прошедшего  онлайн-
совещания.  В  ходе  переговоров  председатель  Навоийского  отделения
Абдуразак Мирзаев  рассказал участникам о  деятельности Навоийского
отделения,  подробно  остановившись  на  разработках  в  сфере  сельского
хозяйства. В частности, отметил, что такие инновационные технологии,
как  капсулирование  семян  сельскохозяйственных  культур  порошком
бентонитовой  глины  перед  посевом  и  листовая  подкормка  растений
бентонитосодержащей суспензией  показали  положительные  результаты
на  полевых  испытаниях  на  хлопчатнике  и  зерновых  культурах.  Эти
технологии  при  необходимости  можно  адаптировать  под  нужды
фермерских  хозяйствах  Болгарии.
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Заведующий  отделом  возобновляемой  энергии,  энергосбережения  и
экологии Навоийского отделения Уктам Хакимов поделился исторической
справкой  о  том,  что  виноградарство  и  виноделие  на  территории
Узбекистана  начали  развиваться  с  VII  века.  Средневековый
путешественник Марко Поло в своих записях упоминал о многочисленных
садах  и  виноградниках  Самарканда  и  Бухары,  а  также  о
высококачественном местном вине.  В 1980 годах на долю Узбекистана
приходилось 58 процентов виноградников Среднеазиатского региона.
Сегодня Узбекистан является важнейшим производителем винограда и
винной  продукции  в  Центральной  Азии,  а  по  объему  производства
республика занимает одно из ведущих мест среди стран СНГ. Так, если в
2015 году в Узбекистане было выращено 1 млн. 518,2 тыс. тонн винограда,
то в 2023 году этот показатель увеличился на более, чем 200 тыс. тонн. Во
многом  этому  способствовали  Постановления  Президента  Республики
Узбекистан «О дополнительных мерах по внедрению кластерной системы в
развитие  виноградарства,  государственной  поддержке  привлечения
передовых технологий в данную сферу» от 28 июля 2021 года и «О мерах
по дальнейшему развитию сферы виноградарства и виноделия в 2023-2026
годах» от 3 августа 2023 года.
     К тому же, как отметили участники совещания в Болгарии только 5
месяцев в году тепло, тогда как в Узбекистане в среднем 300 солнечных
дней  в  году.  Все  вышеперечисленные  обстоятельства  оправдывают
желание  болгарских  коллег  выращивать  здесь  свои  сорта  этой  ягоды.
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      В  Узбекистане  виноград  используется  для  непосредственного
употребления в пищу и производства изюма и патоки. Традиционно так
сложилось,  что  в  нашей  стране  у  местного  населения  спрос  на  вина
относительно  небольшой,  поэтому  значительная  часть  виноматериала
экспортируется.  Вот  и  продукция потенциального  узбекско-болгарского
производства будет направлено на экспорт, в том числе в Китай.
      Участвующий на совещании с китайской стороны менеджер компании
«China Yongye Infrastructure Construction Group» Хоу Яоцзюнь заявил, что
он  поддерживает  эту  идею  и  может  принять  участие  в  проекте,  а
сотрудничество  может быть  оформлено трехсторонним соглашением.  В
Синьцзян-Уйгурском автономном районе, где располагается эта компания,
имеются научно-исследовательские учреждения и вузы,  где проводятся
исследования  в  сфере  виноградарства,  с  которыми  можно  наладить
сотрудничество.  Здесь  же  располагается  крупнейшая  база  по
производству вина в Китае. Кроме того, почвенно-климатические условия
в этой части Китая и Узбекистана, пусть и не идентичны, но схожи, что
открывает большие возможности для проведения полевых испытаний.
     Кроме  того,  на  совещании  участвовал  представитель  Институт
технической  кибернетики  и  робототехники  Болгарской  академии  наук
Росен Кирилов,  который сообщил,  что в  их  НИИ имеются разработки,
которые могут быть интересны для Узбекистана, такие как электропастухи
в животноводстве и производство беспилотных летательных аппаратов для
нужд сельского хозяйства, а в области виноделия имеют подтвержденную
экспертизу и техническую поддержку. Он отметил готовность руководства
Института  подписать  меморандум  о  сотрудничестве  с  Навоийским
отделением, где одним из пунктов будет обмен и обучение докторантов по
стандартизированному Евросоюзом обучению.
    Также  на  встрече  рассмотрен  вопрос  налаживания  работы  по
повышению  туристической  привлекательности  каждой  страны  для
увеличения взаимного потока туристов и развитие смежных услуг, таких
как гостиничный бизнес и открытие ресторанов национальной кухни.
      Все эти задумки вполне возможно претворить в жизнь. У Навоийского
отделения  Академии  наук  имеется  положительный  опыт  работы  с
болгарскими коллегами. К примеру, совместно с ООО «Paulownia BG» во
главе  с  генеральным  менеджером  Джаном  Дураловым  с  2022  года
выполняется практическая работа по созданию павловниевой плантации
на богарных землях  Нуратинского  района.  Весной того  года  2  тысячи
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черенков и тысяча саженцев павловнии были доставлены из Болгарии и
высажены  на  1  га.  Сегодня  площадь  плантации  составляет  4  га.  В
перспективе планируется довести этот показатель до 50 га. В текущем
месяце 400 черенков пересадили на новый участок. Кроме того, около 30
молодых специалистов из числа местных жителей прошли стажировку на
плантациях ООО «Paulownia BG». Все расходы на себя взяла болгарская
сторона .       

В завершение совещания болгарская сторона изъявила желание приехать
в  Узбекистан,  чтобы  ознакомиться  с  условиями  на  месте.  Возможно,
состоявшиеся переговоры откроют новую страницу узбекско-болгарского
сотрудничества.

Февзи ИСТАБЛАЕВ,
пресс-секретарь Навоийского отделения АН.


